

communautés, une démocratie qui réunit sur un vaste territoire une population remarquablement modeste. La grande diversité qui caractérise le Canada, sur les plans ethnique, linguistique, régional et économique, nous a obligés à unir nos forces pour former une nation.

L'analogie nous semble frappante entre l'évolution de la conscience nationale canadienne, produit d'un effort d'unification, et les exigences d'une démocratisation communautaire au niveau international. Il faut, à nos yeux, aborder l'ordre du jour international avec la même volonté et la même souplesse qui ont permis au Canada d'être ce qu'il est.

Voyons quelles sont les principales questions à cet ordre du jour. En Union soviétique, nous voyons s'amorcer - s'amorcer seulement - des changements qui pourraient être extrêmement importants. La façon dont nous traitons avec les Soviétiques, et notre stratégie collective en ce qui concerne le contrôle des armements ont pris une importance singulière, peut-être même historique. Sur le plan économique, la crise du début des années 80 s'est résorbée - ce qui nous a malheureusement amenés à considérer comme moins urgents les problèmes structurels fondamentaux. Des tensions croissantes se manifestent aujourd'hui entre le Japon, l'Europe et l'Amérique du Nord. De fait, on assiste à la montée de certaines formes de nationalisme ou de régionalisme qui peuvent nuire à la coopération. Enfin, nous devons faire davantage pour accroître la cohérence et la pertinence de nos politiques envers le tiers monde.

Quelle importance devons-nous accorder aux récents développements en Union soviétique? Il est encore trop tôt pour en juger, mais nous ne pourrons plus traiter avec les Soviétiques comme nous l'avons fait jusqu'ici. Des relations plus ouvertes ne vont pas sans difficulté: les tentatives de rapprochement, s'il y en a, pourraient s'avérer modestes et nous devons y répondre avec prudence. Mais nous devrons y répondre. Je dois souligner que les Canadiens ont toujours été sceptiques quant aux possibilités, sur le long terme, d'une coopération plus étroite avec l'Union soviétique, mais il serait risqué d'ignorer la possibilité de changements importants en Union soviétique. L'époque où l'URSS était fermée sur elle-même et léthargique est probablement révolue. Nous devons par conséquent nous préparer à l'émergence d'une Union soviétique dynamique, plus puissante et dont les buts ultimes n'ont probablement pas changé. Nous aurons devant nous un interlocuteur encore plus formidable, et probablement plus flexible, mais dont l'idéologie restera la même.